
天津市青少年沙滩足球赛开幕

本报讯（记者 申炜）本月28日，由天津
市足球运动协会、天津市校园足球办公室
主办，天津港文化传媒公司协办的2023年
“东疆湾杯”天津市青少年沙滩足球赛在滨
海新区东疆湾景区开幕。本次比赛是运动
员技术等级审批赛事，设立男子乙组
U13—15组别，共有8支球队93名队员参
赛，在3天时间进行12场比赛。本届沙滩
足球赛在推广普及沙滩足球运动，促进竞
技水平的同时，还将体育运动与旅游相结
合，展现天津东疆湾景区独特的滨海资源
和风光。

本报讯（记者 苏娅辉）2023年美网正赛昨天开赛，首日
出战单打的4名中国网协球员张之臻、王欣瑜、王曦雨和朱琳
全线晋级。其中，王欣瑜和张之臻取得各自职业生涯美网正
赛首胜，王欣瑜更是由此达成本赛季四大满贯全部闯过首轮
关的成就。
这是张之臻职业生涯第2次出战美网男单正赛，去年他

从资格赛中连赢3场突围，但在正赛首轮打满5盘惜败。此番
对阵世界排名第45位的本土球员沃尔夫，对方在2020和
2022年美网都闯入第3轮，今年澳网晋级第4轮。张之臻以
7：5、7：5连赢两盘，沃尔夫以7：6（5）、6：4扳回两盘，在决胜盘
中，张之臻以6：3锁定胜局，拿下这场耗时4小时29分钟的鏖
战。这是张之臻美网男单正赛首胜，也是他6次出战大满贯
男单正赛第2次闯过首轮关。这还是张之臻首次在大满贯赢
下5盘大战，他坦言，熬住了决胜盘的首个发球局，才有了最
后的胜利。下一轮，他将对阵鲁德。
王欣瑜以6：3、6：4战胜从资格赛突围的美国“00后”选手

沃利内茨，赢得生涯美网正赛首胜，解锁了本赛季四大满贯全
部首轮过关的成就。凭借本场胜利，王欣瑜的即时排名来到
第48位。下一轮，她将对阵西班牙的托莫。
朱琳以6：3、7：5淘汰埃及选手谢里芙，时隔4年再次赢

得美网正赛胜利，下轮将迎战18号种子阿扎伦卡。今年澳
网第4轮双方曾经交手，当时朱琳1：2遭逆转。即时排名来
到第37位的朱琳表示，美网和澳网场地、用球都不同，很期
待再次交锋。
王曦雨以4：6、6：3、7：6（6）艰难逆转幸运落败者赫伦恰科

娃，次轮将对阵本土选手佩拉，此前双方唯一一次交手王曦雨获
胜。王曦雨曾是美网青少年组女单冠军，在成年组大满贯的最
佳战绩也是在美网创造。她说，非常珍惜在这里比赛的机会。

本报讯（记者 梁斌）昨晚，在2023年
全国女排锦标赛交叉排位赛E组的比赛
中，卫冕冠军天津渤海银行女排以3：2逆
转战胜北京队，赢得四连胜的同时，以3胜
积8分获得E组头名，携手浙江队从本组
中晋级四强。今天17时30分，天津队将在
半决赛中对阵福建队。
相比之前的比赛，天津队此役的首发

阵容有所调整，董铭霄替换脚踝受伤的陈

博雅，与刘美君组成主攻线。首局15：13
领先时，天津队用接应杨艺替换刘鑫，加强
一传和后排防守。随后的比赛，天津队进
攻受阻，北京队抓住机会以25：20先赢一
局。第2局，天津队调整先发阵容，杨艺替
换董铭霄与刘美君组成主攻线。天津队在
杨艺的发球轮将比分扩大为15：7。随着
杨艺发球得分，天津队以 25：14 扳回一
局。第3局，北京队以25：21再赢一局。第

4局，双方竞争得很激烈，一路战至 23
平。关键时刻，天津队连得2分以25：23扳
回一局。决胜局，天津队明显提升发球攻
击性和拦防质量，在副攻夏思佳的发球轮
以5：1领先，随后又将比分扩大为9：3。随
着北京队队员进攻失误，天津队以15：12
赢下制胜一局。
赛后，天津队主教练王宝泉认为场上

队员拼得不错，“尤其是在1：2落后的局面

下，后两局队员也是拼出来了，发球、进攻、
拦防的表现也都有所提升。”
此外，在昨天举行的 2023年全国男

排锦标赛交叉排位赛 F组的比赛中，山
东队 3：1战胜北京队，两队携手晋级四
强。天津食品集团男排最终获得F组第
3名，遗憾地无缘四强。接下来，天津队
将参加 5至 8名排位赛，今天 16时将对
阵广东队。

全锦赛交叉排位赛 3：2战胜北京队

“天女”小组头名晋级四强
2023年美网昨揭战幕

中国军团首日全线奏凯

本报讯（记者 顾颖）今天18:30，天津
津门虎队与大连人队交锋，单败淘汰决定
谁能获得本赛季足协杯四强资格。今天另
一场比赛是，下半区的上海申花队，客场与
中乙重庆铜梁龙队的较量。
赛前新闻发布会上，津门虎队主教练于

根伟表示，球队这两天调整的重点是让大家
恢复身体，以最佳状态迎战大连人队，晋级
足协杯四强应该对双方都非常有吸引力，两
支球队都想顺利过关。于根伟说：“我们非
常期待这场比赛，也期待成功晋级。球队前
一段伤病比较多，近期有好转，但个别球员
还是带伤坚持训练和比赛。通过赛前适应
场地训练，我们也会对所有人的情况再做评

估，以确定比赛的首发阵容。”
在准备这场比赛的过程中，津门虎队的

教练、队员们都认为，大连人队是一支踢球
方式比较积极的球队，队员们年轻、拼劲十
足，津门虎队要想战胜他们，首先还是要
保证自身稳定发挥，将优势体现出来，尤
其要尽最大努力在常规赛结束战斗，不要
进入加时赛甚至点球大战，那样的话，对
双方球员而言都太艰苦，出现意外伤情的
风险也会增加。随主教练一起出席赛前
新闻发布会的谢维军表示，大家都准备好
了，非常期待与大连人队这一战。据了解，
鉴于中超联赛已经进入歇赛期，球队今晚赛
后将放假，初步确定9月5日再集中。

今天18:30 足协杯1/4决赛客战大连人队

津门虎队力争速战速决“不拖堂”

本报讯（记者 谢晨）中国女排名将朱
婷昨天通过个人社交媒体发文，透露自己
前往宁波北仑基地与中国女排的教练和队
友们会面，并表示自己将开启新一轮的康
复训练，或将无缘下个月开始的巴黎奥运
会女排资格赛和杭州亚运会。

朱婷在个人社交媒体中写道：“时隔
两年又来到北仑，这次是专程看望教练
和队友，也向蔡导汇报了我的康复情况。
近期将出发与西班牙医生及康复师会合，
开始新一轮康复训练。感谢领导和教练
对我的关心和支持，也在此祝福中国女
排一切顺利，第一时间拿到奥运门票！

期待来年！”
从朱婷的表达中不难看出，她接下来

的主要任务还是康复训练，在向中国女排
冲击奥运门票送上祝福的同时，也说明朱
婷将缺席巴黎奥运会资格赛。而“期待来
年”也说明朱婷将缺席今年中国女排的全
部赛事，杭州亚运会的赛场上也不会见到
她的身影，但巴黎奥运会还是可以有所期
待的。

朱婷上一次代表中国女排出战还是
2021年的东京奥运会，去年年初经历右手
腕手术的她也缺席了国家队整年的比赛。
不过2022—2023赛季初登意甲赛场加盟斯
坎迪奇女排，令外界看到了朱婷逐步康复、
状态回暖的势头，更加期待她在今年回归
中国女排。然而如今看来，朱婷回归国家
队仍需时日。在2023—2024赛季，朱婷仍
将为斯坎迪奇女排效力。

昨天下午，天津津门虎队在大连金州体育场，进行了足协杯争夺四强战赛前的适应

场地训练。

朱婷或将缺席今年中国女排赛事

11文体
2023年8月30日 星期三 责编：秦斌 温卉 美编：孟宪东

“剧院高级经营管理人才培训”在津开班 警惕“电影饭圈化”

本报讯（记者 翟志鹏）作为国家艺术
基金2023年度艺术人才培养资助项目，“剧
院高级经营管理人才培训”前日在津开班。
该项目由北京保利剧院管理有限公司

作为实施主体，中央戏剧学院作为主要合
作单位，依托于双方在国内外演出项目大
量成功案例、同行业学术研究专业领域优
势等各自特色，在国家艺术基金的大力支
持下，集结众多国内外业内专家、学者、领
军人物，面向具备行业资深经营管理经验
的高级管理人员进行专业培训，培养“懂理
论、明业务、精管理、宽视野”的复合型剧院
高级管理人才。
北京保利剧院管理有限公司董事长郭

文鹏表示，我国文化事业蓬勃发展，在剧场

数量不断增长的同时，剧场人的使命重担
愈发艰巨。如何让艺术创作服务群众、春
风化雨、体现人文关怀，积极响应时代召
唤、满足人民期望，这是摆在众多剧场人面
前的一大挑战。该项目将为行业高质量发
展培养复合型人才，发挥表演艺术在坚定
文化自信、传播社会主义核心价值观方面
的重要作用。
经过严格筛选，来自全国各地的50名

优秀学员入选此次培训项目。该项目培训
周期为60天，采取集中授课与实践考察相
结合的形式。集中授课地点为天津、北京，
从政策法规、美学素养、剧院经营管理、项
目制作运营四个层面规划课程；实践考察
前往文化氛围浓厚、有典型文旅案例的城

市进行。开班当日，著名指挥家余隆为学
员讲解了北京国际音乐节的创办与发展，
分享了艺术实践的经验，并与学员进行了
热烈互动。
近年来，我市演出市场繁荣发展，特别

是今年以来，随着首届天津音乐节等一系
列演出活动的举办，天津各大剧场备受业
内和观众的关注。“剧院高级经营管理人才
培训”项目使国内外领军人物和来自全国
各地的学员会集津门，让天津成为培育优
秀剧场人的平台。参加项目的专家、学者
表示，该项目是京津冀协同发展的又一次
生动实践，期待京津冀的交流互鉴、合作共
进，不断为天津注入新的活力，展现天津城
市文化底蕴，擦亮天津文旅新名片。

本报讯（记者 张帆）近日，河西区文化馆推出“少年话非遗”系
列活动，天津财经大学附属小学六年级学生杨贺燃作为讲述者，以
音频分享的方式，介绍国家级非遗项目挂甲寺庆音法鼓。
杨贺燃详细讲述了挂甲寺庆音法鼓的历史渊源、相关制品及

其作品、代表性传承人等内容。挂甲寺庆音法鼓銮驾老会相传至
今，具有悠久的历史价值、高超的表演技巧、精美的道具工艺、优美
的舞蹈动作，是民间文化精华。法鼓表演动作刚柔并济、暗藏太极
十三绝，尤其是上擂的飞钹、飞铙闻名津城。
此次活动旨在为非遗传承注入青少年力量，用少年的眼光挖

掘非遗魅力，讲述非遗精彩动人的故事。

■ 本报记者 仇宇浩

作为2021年度天津市重点出版扶持
项目，天津学者陈克、岳宏、赵永强共同创
作的《天津运河文化史》近期由天津教育出
版社出版，其以鲜明的天津地方文化特
色，填补了地域运河文化研究的空白。日
前，本报记者采访了陈克。

填补地域运河研究空白

“身为天津人，运河于我，是一种解不
开的乡愁，也是终生热爱的眷恋。”今年75
岁的陈克生长于天津，1982年毕业于南开
大学历史学系，长期深耕于天津地方文化
研究领域，曾参与平津战役纪念馆、天津博
物馆等建设项目的策划与实施，并荣获文
化部优秀专家奖。
陈克介绍，2020年，市委办公厅、市政府

办公厅印发了《天津市大运河文化保护传承
利用实施规划》，为项目化、清单化推进主要
任务和重点工程的实施，市发展改革委组织
编制了《天津市大运河文化保护传承利用行
动方案》，明确提出“整理大运河天津段历史
文脉。系统整理古籍史料，梳理汇总相关的
历史资料，形成历史专著出版发行。组织专
家学者开展文化资源的收集、整理和研究，
深入挖掘大运河天津段文化内涵，形成一批
具有影响力的学术成果”。
《天津运河文化史》正是阐释弘扬天津

运河文化精神的研究性著作，从历史学的
角度出发，同时借助地理学、城市学、文化
人类学的分析，充分展现天津运河的历史
沿革，对于运河与天津城市发展的前世今

生娓娓道来，深入探讨天津运河承载的丰
厚传统文化的精神力量，挖掘和弘扬天津
运河文化的精神内涵和时代价值，展现运
河文化包容开放的天然属性，为运河研究
补上了不可或缺的一环，既有学术气质又
兼顾可读性，全面反映了运河对天津城市
经济、文化的深刻影响。

四次踏勘京杭大运河

作为大运河历史文化学者，陈克与大
运河结缘，是2009年看到《潞河督运图》中
的“潞河”被介绍为北京通州运河，“这幅画
是天津的《清明上河图》，描绘的是，从天津
鼓楼上眺望，大运河上漕船、盐船穿梭，商
户、村落错落，三岔河口一派繁忙景象。”他
对照清代的天津地图资料逐一比对，写了
文章发表，在学术界引起了讨论，“后来，越
来越多的学者发现了更多的证据，证明《潞
河督运图》画的就是天津三岔河口。”
从此他爱上了运河研究，并在退休后和

好友赵永强先后四次驱车踏勘京杭大运河，
“每次花一个多月，从文化学的角度，按照物
质层、制度层和精神层不同文化分层去考
察。”每到一个地方，都会去博物馆和书店，
陈克发现，目前关于运河文化研究的书籍十
分丰富，涉及各个方面，但对于大运河天津
段的研究与介绍却十分匮乏，缺少系统性的
研究著作，“运河形成的漕运枢纽造就了天

津这座城，天津的历史版图，怎么能少了运
河？我决定为大运河天津段留史。”

发现天津运河的诸多秘密

陈克走遍了大运河天津段的每个角
落，比较系统地搜集了数百种天津运河文
化的文献，并旁及相关学科文献，如历史、
政治、经济、地理、水利等多个研究领域。
采访中，他像孩子分享心爱的玩具一样，开
心地翻着书房里自己搜集来的各种资料，
为记者一一介绍，“首先要尽可能地穷尽基
本史料和研究状况等资料，学术研究其实
是九分找资料，一分写作，找资料的过程就
是思考的过程，要形成自己的创新点，然后
写出来要有逻辑、有文采。学术研究是一
种很孤独的状态，但是找资料解决疑问的
那种愉快，外人想象不到。”
研究中，陈克发现了大运河天津段

的很多秘密：原来，有专家认为，大运河
在隋唐时不流经天津，改道天津是在金
朝；运河不仅有“运”，也有“仓”，皇家的
粮仓就在运河旁边的北仓；对天津城市
发展来说，运河上的盐运比漕运更关键；
天津开埠后，不仅洋货的进口，土货的出
口也依赖运河……那种站在今天回望昨
天、梳理历史、沟通古今的感觉，让他心
潮澎湃，激励他全身心投入研究，每一个
新发现都让他乐在其中，“《天津运河文

化史》是一个阶段性研究成果，虽不能说
把大运河天津段都说全了，但也是一个
比较系统的梳理和考察。”

运河上漂来的民俗

“南运河、北运河在天津三岔河口交汇，
流入海河，河海交汇是天津的地理特色，河
海联运是天津的运河文化特色。说天津是
运河载来的城市，更多强调了物质层面的影
响，其实运河带给天津更多的是文化层面的
影响，具体体现为开放包容、乐观豁达、低调
务实、守正创新的城市精神。”陈克说，天津
因运河而生，由运河而荣，五方杂处让天津
的民俗风情丰富多彩，从方言、饮食、武术、
民间信仰到戏曲、曲艺、年画、手工艺等，处
处可见运河文化烙印；而曾经的移民远离了
祖籍，则培育了天津人好抱团、好热闹、嘴能
说，对人热情、直爽等性格特色。
陈克举例说，大运河不仅促进了南北

物产交流，还影响了天津的饮食习惯味兼
南北，比如，包子、麻花、煎饼馃子、锅巴菜、
贴饽饽熬小鱼、罾蹦鲤鱼、八大碗等很多天
津美食都有运河特色，“山东是煎饼卷大
葱，杭州是葱包烩，到天津就碰撞、融合、升
华成了煎饼馃子，天津盛产绿豆，所以用的
绿豆面。”
他表示，新作的特色在于，采用了别具

一格的研究方法和叙史风格，详解了天津
运河鲜明的水文特征和地域特色，希望通
过对运河与天津历史文化的阐述，让读者
体会到“运河兴则城市起、城市起则国家
荣”的历史进程，以此宣传中国形象、展示
中华文明、彰显文化自信。

填补研究空白 弘扬天津运河文化精神
——学者陈克谈《天津运河文化史》

■ 本报记者 张钢

日前，《消失的她》《热烈》《孤注一掷》等5部片目的片方

发布联合声明，称自上映以来，遭受“网络水军”不同程度和形

式的恶意攻击，对影片口碑和声誉造成伤害，该行为已触犯了

相关法律，应依法予以处罚。这则声明折射出目前电影饭圈

化严重，已经影响到了电影行业的正常发展。

电影饭圈化是近来出现的一种现象，粉丝将偶像主体替

换为抽象的电影作品，成为电影的“饭圈”，为自己喜欢的电影

摇旗助威。

电影饭圈化的雏形源于2019年，《流浪地球》在春节档上

映，一些科幻迷出于对该片的喜欢，在网络自发组成讨论小

组，就影片中的特效、故事、中国科幻电影的发展等方面各抒

己见。这些话题形成热点后，令该片票房逆袭，从首映时的低

排片、低期待到口碑高涨，最终拿到46亿元票房，成为当年春

节档冠军。出于真心喜爱，观众自发组织起来为影片宣传让

片方、影城、观众三方得利，尽管其具有饭圈的特性，但促成的

结果比较理想。

经过几年的发展，电影饭圈化开始失去了初心，在今年春

节档和暑期档暴露出混乱的一面。支持某部影片的粉丝采用

非黑即白的极端方式，敌视喜欢同档期其他作品的粉丝，不仅

与对方展开网络骂战，还要找出对方作品中的瑕疵，甚至深挖

参演演员早先的不妥言论进行放大，呈现出规模化的攻击性。

此外，很多粉丝对电影行业认知有限，却要对电影的选

角、拍摄、宣发等方面进行“指导”，比对偶像的疯狂更加荒

诞。有的片方出于炒作目的，故意发布一些虚假信息引导粉

丝，产生乱象。

文无第一，武无第二。任何一部作品、一位演员也不可能

得到所有人的喜爱，当喜欢和不喜欢都被强行赋予立场，围绕

电影的讨论便失去了理性，变成情绪化对立，也就是常说的

“饭圈没有理中客”。

当我们被一部电影打动，便有了喜欢它的理由，这是电影

本身的价值。有了支持它的理由，可以成为它的“自来水”，但

应该把这种喜欢尽量约束在电影之内。我们对那些煽动、敌

视、谩骂等行为需要保持警惕，因为这种恶意竞争手段产生的

影响对于电影行业生态极具破坏性。

文 化 时 评

河西区文化馆打造“少年话非遗”系列活动

� �
���	�����	��
��
�����

�	���������������������
������������	�������	����
����������
�
�������	b���
��������	���������	����	
��	������������������
����
�������b

	���������������
������	��
���
����
�����������������������������

������������������
�u����	�v������

�����������������
�	����+:��������������
������� ���������������

�

�
�

著名指挥家余隆与学员分享艺术

实践经验。

图片提供/北京保利剧院管理有限公司


